

el de cualquiera de las legislaciones especiales conocidas ó proyectadas.»

«El 20 de septiembre del año 1873, Castelar dirigió una circular á los gobernadores diciendo que cominase á la prensa con penas severísimas, que citaba para que se abstuviera de publicar otras noticias que no fuesen oficiales.»

«Buena estaría La Publicidad si predominase ahora el absolutismo del gran público! De bueno ó mal talento, tendría que renunciar á sus campañas de perro chico.»

«¡Qué más! El general Izquierdo, democrático como pocos, ordenaba el año 74 que cesase de publicarse el periódico de su dirección—el Diario de Barcelona—considerando la idea general de oposición á los actos de Gobierno que predomina en los artículos doctrinales y en los sueltos que publica.»

«¡Qué tal! El señor Mañé y Faguer podría confirmar la autenticidad de la cita que recordará sin duda.»

«No bastando á los republicanos los preceptos de las leyes para violar las libertades de los escritores, acudían sin reparos á las teorías favoritas de los emperadores paganos, para sepultar en los calabozos á los pobres escritores que no querían vencerse de la bondad de la democracia.»

«No habiendo llamado el Señor por los caminos de la Hacienda á los gobiernos republicanos, notorios son los desastres económicos que distinguieron al Gobierno idem.»

Y como quiera que la prensa lo censuró con energía, el gobernador de Madrid, Moreno Buitrago, publicó en mayo del 74 una circular en que decía literalmente lo siguiente:

«Al ver la tenaz porfía con que algunos periódicos insisten en combatir los planes financieros del señor ministro de Hacienda, me veo en el caso de advertir á la prensa, que es de todo punto imposible á mi autoridad permitir que la prensa continúe empeñada en tan vicioso camino, extraviando á la opinión pública y dificultando la gestión económica del Gobierno, tan importante en todas épocas, y cuya gravedad exige ser tratada con mayor detenimiento y reserva. La contravención á esta advertencia me pondrá en el sensible extremo de adoptar contra los periódicos determinaciones severas.»

«Y con el laudable objeto de que los periódicos respondieran á los deseos democráticos del Gobierno, se estableció la censura previa; de suerte que los diarios con la antelación debida presentábanse en los Gobiernos civiles, en donde se les daba ó no el pase, para su circulación.»

«Así, de esta manera, la República y la democracia sirvieron á la causa del progreso, retardando la publicación de las noticias de la prensa.»

INFORMACION MADRILEÑA

Ya tenemos encima otro conflicto tan perverso como el de la guerra: el conflicto del estómago.

Ese tirano, que sólo se convence con el diario alimento, ha sido causa de muchos conflictos y puede ser en España origen de una convulsión suprema.

Las manifestaciones tumultuosas de Gijón, Talavera, León y Cartagena, no obedecen á impulsos políticos de ninguna idea; los amotinados no reclaman libertad ni reacción; piden pan barato; los que aceptan con entusiasmo la guerra, y con la guerra la muerte en campaña, no quieren perder la vida por extenuación, por miseria, por hambre.

Afortunadamente no es fácil que llegue un caso tan triste y las medidas del Gobierno ya han impedido uno de los dos peligros más grandes: de que nuestro trigo fuese al extranjero, comprado casi de balde por la depreciación de la moneda española, y que luego, cuando aquí se necesitase hubiera que pagarlo á precios fabulosos, por la misma elevación de los cambios, que ayer estaban al 111 por 100.

El otro peligro es el del acaparamiento por algunos de la mayor parte del grano, y este riesgo se encarga el pueblo de conjurar por sí mismo, si descubre á los acaparadores.

Todavía no se tienen en Hong-Kong noticias de los sucesos de Cavite y Manila.

Por lo pronto, demuestra este dato que los yankees no han podido apoderarse de la capital del Archipiélago.

Y esta tardanza de Dewey en comunicar á Washington datos oficiales, hace temer á los Estados Unidos que la derrota de los barcos españoles de madera haya sido demasiado costosa, ó que posteriormente á la acción de Cavite haya ocurrido algo grave á la escuadra que manda Dewey.

Los debates de las Cámaras, creen muchos que van á ser completamente estériles.

Ayer el Senado levantó la sesión enseguida por no haber asuntos de que tratar. Y en el Congreso pasaron el tiempo en dimes y diretes.

Mañana sale para Cádiz el contralmirante don Manuel de la Cámara, nombrado jefe de la división naval de reserva. Llevará la insignia almirante el «Pelayo» ó el «Carlos V».

El general Cámara es un ilustradísimo jefe de nuestra Marina de guerra que ha hecho las campañas de Méjico, el Pacífico y Cuba, ha mandado la «Navarra» y ha desempeñado la jefatura de nuestra Comisión naval en los Estados Unidos.

Ignórase, como es natural, la fecha de salida de esa división.

¡Y en Madrid que había muchos augurando que la segunda escuadra surcaba los mares hace días!

Según la prensa, el Japón ha celebrado con aclamaciones la destrucción de la escuadra española de Filipinas, y saluda la próxima independencia de nuestro Archipiélago.

Filipinas lleva la marcha de Cuba y el imperio del Sol naciente sigue la política de los Estados Unidos.

¿Escarmentaremos?

Los yankees, los humanos y filántropos yankees, en la aprehensión del «Argonauta» se portaron como lo que son. Abrieron los baúles para saquearlos, quitaron los relojes á los viajeros como los más distinguidos ratas y arrancaron á una señora los pendientes que llevaba puestos.

Sabíamos que aquellos fulanos eran una numerosa canalla.

Ahora vemos que son también una aprovechada partida de ladrones.

Bermúdez.

5 mayo de 1898.

DISCURSO DE MORET

El ministro de Ultramar, contestando al señor Romero Robledo para concretar en esta contestación la que el Gobierno da á todos los que han intervenido en el debate, ha dicho que en el preámbulo del proyecto de reformas del señor Cánovas del Castillo se señalaba la intención de aplicarlas cuando la insurrección estuviese dominada.

El partido liberal sostuvo la necesidad de que concurriesen toda clase de acciones al quebrantamiento de la insurrección.

Hoy se dice que la autonomía ha fracasado; pero hay que determinar bien los hechos, y éstos son que la insurrección estaba ya casi vencida y había llegado el momento, según el criterio del señor Cánovas, de conceder las amplias libertades de la autonomía, fundándolas en la victoriosa acción de las armas llevada á cabo energicamente por nuestro dignísimo Ejército.

La concesión de la autonomía era un refuerzo más á la acción del Ejército, porque la acción de las armas tenía un límite, y la ocasión en que se planteó era la más oportuna.

Habiase reanudado el cultivo, la riqueza empezaba á renacer y la extensión del territorio aumentaba, y esto era una consecuencia del esfuerzo militar, como lo era el aumento de los ingresos por aduanas.

En párrafos muy aplaudidos ha descrito el señor Moret la conducta seguida por los Estados Unidos hasta llegar á la declaración de guerra, bajo el pretexto de una humanidad, que ha calificado de verdadero sarcasmo.

Ha defendido al partido liberal en su gestión.

Ha dicho que el éxito y la fortuna determinan la permanencia en el poder; pero no significa siempre que se tenga ó no se tenga razón.

Contestando á los cargos de imprevisión

ha manifestado que no lo estener 16.000.000 de hombres contra 70.000.000 y vivir en un pueblo cansado de costosas y sangrientas luchas y que carece de medios y elementos para preparar la guerra.

Un pueblo pobre, ha dicho, que pasea sus harapos gloriosos, no puede disponer de escuadras poderosas y estenderlas por todos los mares.

La administración de la Marina y del Ejército han sido objeto constante de discusión.

Todos somos culpables de no haber realizado todo lo que era apetecible.

España necesitaba reforzarse, para después hacer afirmaciones y entrar en la vida internacional.

Todos los gobiernos habían previsto la guerra con los Estados Unidos.

El Gobierno actual, que por todas partes recibía seguridades de que no se entablaría la guerra, acumulaba, sin embargo, todos los medios posibles de combate y yo, el caudilla, he sido el primero en ir de puerta en puerta buscando recursos para la lucha.

Ha añadido que, fíacasa los los deseos de paz y la política de la paz, puesto el Gobierno frente á una guerra no provocada, ha ido á las Cortes con precipitación, deseando que al Parlamento lleguen todas las opiniones y se discutan las responsabilidades pasadas y se adopten las medidas futuras, sin temor á que la variedad de opiniones en el Congreso signifique variedad de decisión en el campo de batalla.

Después de explicar su propia situación y la del Gobierno y de decir que éste aguarda los acuerdos del Parlamento, ha planteado ante el Congreso la cuestión diciendo que el Gobierno pregunta á la Cámara sobre la conducta que debe seguir la nación.

El Parlamento, ha dicho, está en un período de crisis y el cerebro del país debe apartar toda otra idea que no sea la del patriotismo, descontar las deficiencias pasadas y buscar remedio para el mal presente.

Esta es su obra, ha añadido, la obra de las Cortes de Cádiz, que con sus alientos animaron al pueblo español; no obra de crítica, que siempre será estéril y lo será mucho más en momentos de apremio para la Patria.

Ha afirmado que hasta ahora las Cámaras no habían formulado su pensamiento.

El señor Salmerón, ha agregado el señor Moret, ha dicho que todos los hombres de la restauración habían fracasado y todos sus gobiernos caído bajo graves responsabilidades.

Los Monarcas no han gobernado á España; han sido sí los hombres políticos, y el régimen no nos ha dado mas que seguridades de paz y de prosperidad. (Grandes aplausos.)

El mal y la culpa están tanto en la conducta política como en la conducta social.

Las instituciones no pueden cambiar al pueblo, á la manera que el sol no puede hacer brotar en las llanuras de la Mancha los frutos que nacen en las fértiles tierras andaluzas. (Todos los monárquicos aplauden). Algunos diputados dicen: Así, así se habla á la Patria.

Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 6

Oficial

Se ha recibido el siguiente despacho oficial de la isla de Cuba:

Habana.—El gobernador general de Cuba al ministro de Ultramar.—Ha sido rechazado un desembarco intentado ayer en la playa de Salado, obligando á reembarcarse al enemigo.

Solo hemos tenido 4 heridos y algunos caballos muertos.—Banco.

De Puerto Rico

El ministro de la Guerra ha recibido un despacho del general Macías, en el que consulta si debe dar salida de aquel puerto al vapor transatlántico «Alfonso XIII»; pero espresando su opinión contraria.

El Gobierno le ha contestado que en efecto no salga dicha vapor de aquel puerto por ahora.

El general Macías nada dice respecto de amenazas de los barcos de guerra norteamericanos á la pequeña Antilla, y de ello deduce el general Correa que por ahora no ocurre novedad en Puerto Rico.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla de coliflor.—Filetes de lengua do á la Orly.—Mollejas de ternera con alcachofas.—Postres.

COMIDA

Sopa de puré de judías.—Rodaballo á la holandesa.—Chuletas de ternera á la milanesa.—Alcachofas rellenas.—Ensalada.—Postres.

Filetes de lenguado á la Orly.—Se toman los filetes de algunos lenguados y se ponen en un adobo preparado con pimienta en grano y zumo de limón. Se hacen hervir los restos de los lenguados en vino blanco sazonado, hasta reducirse y se cuele. Antes de servirse se enharian los filetes y se frien; luego que estén dorados se les agrega la salsa.

Rodaballo á la holandesa.—Bien vaciado y limpio de agallas se pone durante dos horas en agua fría, al cabo de las cuales se escurre y se coloca en la beauguera con la sazón correspondiente. Después de una hora se llama la beauguera de agua hirviendo y se pone á fuego lento para que cueza durante treinta minutos, trascurridos los cuales se quita el agua. Se presenta á la mesa rodeado de perejil, patatas cocidas y acompañado de una salsa holandesa.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Según telegrama que tenemos á la vista, en el pleito que siguen los señores conde de Serra y marqués de Camps, la Audiencia del Territorio ha dado fallo completamente favorable al señor conde de Serra.

—Por no haber remitido á la administración de Hacienda el apéndice al amilaramiento que tiene pedido reiteradamente, el señor delegado de Hacienda ha impuesto la multa de cincuenta pesetas, con que fueron conminados, á los ayuntamientos de Alfar, Inglés, Aviñonet, Aiguaviva, Bagur, Bañolas, Bonda, Bienes, Boivir, Boadella, Caldas de Malavella, Campellas, Camp lloch, Campmany, Canet de Adri, Cantallops, Capsech, Caralps, Casavells, Cassá de la Selva, Castell de Aro, Celrá, Ciurana, Cornellá, Dosquers, Espinellá, Figueras, Fontanillas, Fontcuberta, Fornells de la Selva, Foixá, Freixanet, Garrigolas, Garriguella, Juyá, La Bajol, La Escala, La Junquera, La Pera, La Piña, La Talada, Las Planas, Lagostera, Llançà, Llosas, Maranges, Montagut, Monttrás, Palamós, Palau Sacosta, Palau Sator, Pardiniá, Parlabá, Porroquia de Bassat, Parroquia de Fonteta, Planas, Pont de Molins, Ragonés, Ribas, Sab, San Andrés del Tirri, San Andrés Salou, San Daniel, San Feliu de Buxaltes, San Gregorio, San Juan de Palamós, San Juan de Ramis, San Miguel de Campmajor, San Miguel de Cladells, San Privat de Bús, San Sadurn, Santa Coloma de Farnés, Santa Eugenia, San Vicente de Espinellas, Sellera de Anglés, Selva de Mar, Serra, Torroella de Fluviá, Torroella de Montgrí, Ullá, Ullastret, Vall llobrega, Ventalló, Vergas, Viabrea y Riells, Vidrà, Vidreras, Vilablareix, Vilahur, Vilallobent, Vilamacolum, Vilamalla, Vilazánisela y Vulpellach.

—Ayer oímos decir que el alcalde de esta ciudad señor Boxa está trabajando activamente para que se abarate el precio del pan.

—Desearnos que sus gestiones obtengan un feliz resultado.

—A doña Rosa Serra Camps viuda, del general de brigada don Eulogio Etias Elizarán, gobernador militar que fué de esta provincia y que falleció hace poco tiempo

en Hostalrich, se le ha concedido la pensión anual de 2.500 pesetas.

En Palafrugell se han verificado manifestaciones pidiendo el servicio obligatorio.

Hoy, de doce á una de la tarde, la brillante música del Regimiento de Guipúzcoa ejecutará en el paseo de la Rambla las piezas siguientes:

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª «Mignonetti», gavota.
- 3.ª «La meta del peregrino», sinfonía.
- 4.ª «Lucena», pavana.
- 5.ª Paso-doble.

Ayer fueron muchos los gerundenses que se trasladaron al vecino pueblo de Celrá con motivo de celebrar este su fiesta mayor.

Se halla enfermo de cuidado en Barcelona, nuestro paisano el hacendado don Narciso de Ciurana Viader y de Bordons. Desearnos el restablecimiento del enfermo.

Hemos tenido ocasión de visitar el taller de modas de la modista de sombreros señorita Aurea Vidal, que tiene establecido en la calle de las Bernadas, 8, entresuelo, y en él hemos visto los últimos modelos llegados de París, de formas muy elegantes y caprichosas que llaman con justicia la atención por ser del más refinado gusto y los precios muy limitados.

Víctima de corta y terrible dolencia ayer tarde entregó su alma al Criador el conocido médico de esta ciudad D. Narciso Ros.

La muerte de dicho señor ha sorprendido á sus numerosos amigos, entre los cuales nos contábamos, causando profundo dolor.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

En la mañana de antes de ayer fué requerida por el juez municipal de Torroella de Montgrí la benemérita de dicho puesto, para practicar un reconocimiento en la casa número 8, de la calle de Codina.

Personadas las autoridades en la misma, resultó encontrar en un local destinado á pajar el cadáver del certante don Juan Camps Planas, jóven de unos 26 años de edad y soltero, el cual se había ahorcado valiéndose de una cuerda de cáñamo, la que colgó á una viga.

El infeliz suicida dejó, según parece, escritas dos cartas, explicando los motivos que le había inducido á tomar tan extremada determinación.

En Torroella de Montgrí, lo propio que en esta ciudad, ha sido muy sentida esta desgracia, pues el infortunado Camps estaba emparentado con varios industriales de ambas poblaciones.

Ha quedado constituida en Aguilana una sociedad recreativa con el título «Centro Aguilanense.»

Ha sido dada de alta en este manicomio la presunta alienada Juana Rovira.

El día tres del corriente mes salió montado en una burra de la propiedad de sus padres el jóven de 15 años de edad Juan Suñent, vecino de Ribas.

Al cabo de unas cuantas horas apareció el animal solo y todo mojado, alarmándose con tal motivo la familia del Suñent, sospechando una de gracia.

Al efecto se hicieron las gestiones necesarias para la busca de dicho jóven, al que encontraron ahogado en el río Freser y sitio conocido por la palanca de Torruella.

La desgracia ha afectado profundamente á los habitantes de Ribas.

La Comisión del Sport que hasta hoy ha sido del Club Velocipedista convoca á los señores *Participes* del Velódromo á una reunión que tendrá lugar mañana lunes 9 del corriente á las siete de la tarde en la Secretaría de la Sociedad Fomento de la Producción Nacional para darles cuenta de sus gestiones y tratar asuntos de sumo interés para todos los que tengan participaciones en dicho Velódromo, suplicando muy encarecidamente la asistencia pues de lo contrario la comisión no responde de los perjuicios que puedan serles irrogados.

VINO DE BUGEAUD Tonic - No. 111111 con QUINA y CAGAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. - PRINCIPALES FAR. ACIAR R.

NOTICIAS DE MADRID
(Correspondientes al 6)

La Mesa del Congreso de los diputados, junto con la comisión del Mensaje, ha llevado á Palacio, con el ceremonial de costumbre, la contestación al discurso de la

Corona. El acto ha resultado muy serio y se ha verificado con asistencia del Gobierno. No se ha realizado manifestación alguna durante el trayecto.

PUBLICACIONES

Fácilmente olvidamos los hechos, los sucesos, los movimientos políticos que más subyugaron nuestra atención, para buscar otras novedades, otros asuntos que nos hagan sentir ya alegre, ya dolorosamente, pero que nos cautiven sea despertando nuestra curiosidad, sea hiriendo nuestras pasiones, sea removiéndose, como actualmente ocurre, en nuestros corazones el inextinguible rescoldo del patriotismo hasta hacer saltar la llama del entusiasmo.

Pero los hechos que se borran de la memoria, los sucesos que solo consiguieron el favor de nuestra atención por un momento y el olvido por una eternidad, pocas enseñanzas aportan y pocas materiales acumulan á esa gran ciencia que solo poseen, no todos los viejos, como equivocadamente se dice, sino los viejos que supieron arrotar y hasta los hombres que tienen la suerte de aún no ser viejos y supieron igualar su conocimiento con el de aquellos á fuerza de hojear historias añejas.

A este fin, al de que queden anotados estos hechos, sucesos y acontecimientos que conviene no dar al olvido para poder adivinar lo futuro en el libro del pasado, el distinguido periodista madrileño y actual gobernador civil de esta provincia don Fernando Soldevilla, viene publicando anualmente desde 1895 y bajo el título *El año político*, un resumen, compendio, ó como quierase llamar, en el que siguiendo un orden cronológico, día por día, están anotados los acontecimientos más importantes de la vida política de España, no con la sequedad y aridez de otros trabajos por el estilo, sino aderezados con juicios y opiniones de hombres importantes y de la prensa periódica, lo cual hace su estudio más apetitoso.

No queremos nosotros prodigar elogios y alabanzas á la obra del señor Soldevilla—de la cual acaba de aparecer esmeradamente impreso el tomo correspondiente al año 1897,— porque en esta bendita ciudad de Gerona hay seres privilegiados que suelen tomar el rábano por las hojas y podrían considerar algunos de esos que entienden por política un amasijo de envidias y rencores personales,

como acto de bajeza el que lo sería de extricta justicia.

Suponiendo que á la «Real Academia de Ciencias morales y políticas» no podrán negársele condiciones para juzgar, copiamos de su encomiástico informe sobre la publicación de que nos venimos ocupando, dos párrafos solamente.

Dicen: «Por eso puede calificarse de verdaderamente útil la obra que ha emprendido el señor Soldevilla. El político encontrará enseguida en ella el dato que necesita de lo sucedido en el año, sin tener que coleccionar recortes de la prensa. La opinion pública podrá fácilmente orientarse en la marcha de la política, y sabrá á que atenerse sobre las promesas y los actos de los hombres públicos por lo que dijeron en la oposición, por lo que hicieron en el poder y por las soluciones que realizaron.»

«Cabe si manifestar, que dentro de las condiciones del libro se revelan las cualidades del escritor, por la claridad con que expone los sucesos, el acierto con que sintetiza el estado de la opinion sobre cada asunto, y la discreción con que habla de cada hecho con amplitud proporcionada á su relativa importancia.»

Termina el informe declarando de utilidad esta obra para las Bibliotecas, y manifestando al ministro de Fomento que conviene proteger se publicación.

Nosotros, por nuestra parte, solo haremos constar una nota que entre parentesis figura en la portada del tomo de 1897, que acaba de publicarse, y del que el señor Soldevilla ha tenido la deferencia de mandarnos un ejemplar. Dice: (*Agotados los volúmenes de 1895 y 1896*).

SANTOS DE HOY
La Aparición de San Miguel Arcángel

Tipografía de LA LUCHA. plaza del Grano 6, bajos

Teatro Principal

Función para hoy domingo 8 mayo de 1898

Estreno del drama en 3 actos,

Tierra Baja

La pieza en un acto,

SENSE ARGUMENT

A las 9 menos cuarto.

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, Tos del Dengue, Sarampión y Ferina, etc. Limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva. No contiene medicamento peligroso.

DEPÓSITO en Gerona, Dr. Garriga, Platería, 29.

Precio de la caja, 6 reales.

ver á su mamá, y tenerla al corriente de todo cuanto ocurriese.

Antes de separarse, tirando Renzo del cartucho en que llevaba envueltos sus capitales, se lo enseñó á la buena Inés, y le dijo:

—Vea usted; todo está intacto, pues hice voto de no tocarle hasta que se hubiesen aclarado las cosas. Ahora, pues si usted lo necesita, baje usted una cazuela con agua y vinagre, y meteré allí los cincuenta escudos cabales.

—No, no, contestó Inés; tengo más de lo que para mí necesito: guárdalos, y te servirán para poner la casa.

Más contento aun de lo que había ido, con la satisfacción que le había proporcionado encontrar sana y salva á una persona á quien tanto amaba, salió Renzo de Pasturo, y después de haber pasado el resto de aquel día y toda la noche en compañía de aquel su amigo, se separó de él al siguiente día por la mañana, encaminándose en busca de su primo Bartolo.

Encontró á éste con buena salud, y ya con menos temor de perderla, porque en aquellos pocos días las cosas también allí habían tomado rápidamente muy buen aspecto. Las invasiones eran mucho menos frecuentes, y la enfermedad ya no era la misma; pues no se presentaban en ella ya aquel amaratado mortal, ni aquella violencia de síntomas, sino unas calenturillas, la mayor parte intermitentes, y alguna vez un tamurello descolorido, que se curaba como un divieso ordinario. En suma, ya era otro muy diferente de aquel en que Renzo le dejó, el estado de aquella comarca: los que habían sobrevivido, empezaban á salir de sus escondrijos, dándose recíprocamente el pésame ó el parabien. Se hablaba de volver á poner corrientes las fábricas, y los dueños pensaban en buscar y apalabrar operarios, especialmente en aquellas artes en que el número de ellos escaseaba también antes

Fué el amigo á buscar la ropa, y luego que con ella hubo vuelto, le dijo:

—O mucho me engaño, ó el estómago te debe estar pidiendo le des algun refrigerio. Que beber no te habrá faltado en el camino, pero que comer...

—Ayer por la tarde encontré donde comprar dos panes; pero á la verdad, no me han llegado á un diente.

—Aguarda, dijo el amigo; y echando agua en un perolito, le puso á la lumbre, y añadió: Voy por leche: cuando vuelva, el agua estará caliente, y haremos una buena polenta: tú entre tanto componte á tu gusto.

¡Quedando Renzo solo, se quitó de encima, no sin trabajo, el resto de la ropa, que estaba como encolada á la carne, se secó bien y se volvió á vestir de pies á cabeza. Luego que el amigo vino con la leche, emprendió la atana de la polenta, y Renzo se quedó sentado aguardando.

—Ahora, dijo, voy sintiendo que estoy cansado. La tirada es buena; pero esto no es nada: tengo que contarte para todo el día. ¡Cómo está Milan! ¡Es preciso verlo y tocarlo! Cosas para tener luego asco de si mismo. Estoy por decirte que necesitaba yo de este enjabonado. Pues digo... Y lo que quieren hacer conmigo aquellos señores! Ya te contaré, ya te contaré. ¡Si vieras el lazareto! Entre tantos horrores es es cosa de perderse y de perder el juicio: ya te lo contaré todo... Allí está ella; pero vendrá aqui, y será mi mujer, y tú has de ser uno de los testigos; pues peste, ó no peste, quiero que tengamos á lo menos algunas horas de diversion y alegría.

Renzo cumplió en efecto la palabra que dió á su amigo de emplear aquel día en contárselo todo, con tanta más holguera cuanto que no habiendo cesado de lleviznar, lo pasó debajo de techado y en conservacion y trabajando con él en una tina, una bota, y en otros preparativos para la vindimia;

Pedid en todas las farmacias BICARBONATO DE SOSA

QUIMICAMENTE PURO

DEL FARMACÉUTICO TORRES MUÑOZ

**11, SAN MARCOS, 11,
MADRID**

ESTOMACAL Y ANTIREUMÁTICO

Se vende en cajas metálicas y en

Latas que resultan más económicas, á 5 ptas.

00

DR. I. CARALT SALA

MÉDICO OCULISTA

ha trasladado su Consultorio á la

Ronda de S. Pedro, 9, piso prl.

(entre el Paseo de Gracia y Plaza de Urquinaona)

BARCELONA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 4. 10-10.

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glorias de la patria catalana, sobre todo de lo que se trata.

SE VENDEN

las ruinas de la histórica y artística

Ex-colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú

que tan admiradas son de propios y extraños.

Informarán en la Administración de este periódico, y en Besalú el propietario D. Carlos Anlet, 2 niente Coronel retirado.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Im-

prenta de este diario.

CORREOS

Entradas

| | |
|----------------------|--------------|
| Madrid. | 8'48 mañana |
| Barcelona. | 8'48 id. |
| Francia. | 7 m. 3'19 t. |
| Puigcerdá y Ripoll. | 5'30 m. |
| Olot y su línea. | 5'30 |
| S. Feliu de Guixols. | 7 m. y 6 t. |
| Amer y su línea. | 6'30 m. |
| S. Aniol y su línea. | 7 id. |
| Estañol id. | 7 id. |

Salidas

| |
|--------------------|
| 3'19 tarde |
| 7 mañana y 3 tarde |
| 8'48 id. y 8 noche |
| 11 id. |
| 11 id. |
| 9 id. y 6 tarde |
| 10 id. |
| 10 id. |
| 10 id. |

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche. Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana. Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo. Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fullit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DE HAUT DE PARIS** no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Tónico-genitales del DR. MORALES
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la **Impotencia**, debilidad, espermatorrea y esterilidad. Cuentan 30 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes. *Lr. Morales, Carretas, 39, Madrid.*

ANEMIA CLOROSIS
Ó OPILACIÓN
TODOS LOS MÉDICOS **PRESCRIBEN** las Pildoras del **DR. BLAUD** **COMO EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO FERRUGINOSO**
En todas Droguerías y Farmacias **VENTA POR MAYOR** **A. SCIORELLI 2 Place des Vosges Paris**
Aprendiz
Falta uno en la Imprenta de este periódico.

porque, como él decía, era uno de aquellos que se cansaban más en no hacer nada que en trabajar. No pudo sin embargo dejar de hacer una escapadita hasta la casa de Inés, para ver cierta ventanita, y darse también allí otro estregoncito de manos. Fué y volvió al oscurecer, y en seguida se acostó. Temprano también se levantó al día siguiente; y viendo que aunque no estaba sentado el tiempo, había cesado el agua, se puso en camino para Pasturo.

Todavía era muy temprano cuando llegó á aquel pueblo, pues no tenía menos prisa ni menos gana de acabar, que la que pueden tener nuestros lectores. Preguntó por Inés; supo que estaba buena y sana, y le enseñaron una casita aislada, que era donde vivía. Allá se fué en derecha, y sin esperar entraren la casa, comenzó, á dar voces llamándola desde la calle. Al oír el metal de aquella voz, se asomó Inés apresuradamente á la ventana, y mientras con la boca abierta y queriendo preferir no sé qué palabras, permanecía estática, Renzo comenzó á decirle:—«Lucia se puso buena; la he visto ántes de ayer; le dá á Vd. muchas memorias, y vendrá presto. ¡Cuánto tengo que contar á Vd.!»—

Entre la sorpresa, el placer de la noticia, y el afán por saber más, empezaba Inés ya una exclamación, ya una pregunta, sin acabar nada, hasta que por último olvidándose de las precauciones que acostumbraba á tomar desde hacia largo tiempo, dijo:—«Ya bajo á abrir.»—

—Aguarde Vd. ¿y la peste? preguntó Renzo. Creo que Vd. no la ha pasado.

—Yo no; ¿y tú?

—Yo sí; pero es menester precaución: vengo de Milan, y he estado metido en el contagio hasta los ojos, es verdad que me he mudado de pies á cabeza, pero es cosa que á veces se pega como un maleficio; y puesto que el Señor ha

librado á Vd. hasta ahora, quiero que Vd. se cuide hasta que se acabe este maldito influjo; porque es Vd. nuestra mamá, y quiero que vivamos todos juntos por largo tiempo y alegremente, en desquite de lo mucho que hemos sufrido: al menos yo...

—Pero... comenzó á decir Inés.

—No hay pero que valga, interrumpió Renzo. Se lo que Vd. quiere decir. Ya verá Vd. como no hay pero. Así, pues, nos iremos ahora las dos á algún paraje bien ventilado, en donde se pueda hablar con comodidad y sin riesgo.

Indicóle Inés un huerto que caía á espaldas de la casa, diciéndole que entrase allí y se sentase en uno de dos bancos que estaban frente á frente, que ella bajaría luego y se sentaría en el otro. Así se hizo, y estoy seguro de que si el lector, como impuesto en los antecedentes, hubiese podido hallarse allí presente, y ver y oír aquellos relatos, aquellas preguntas, aquellas explicaciones, aquellas quejas, aquellas exclamaciones, aquel hablar de Rodrigo y del Padre Cristóbal y de todo lo demás, con aquellas descripciones de lo futuro tan positivas y claras como las de lo pasado, estoy seguro, digo, de que hubiera tenido gran gusto en ello, y hubiera sido el último en separarse; pero para tener en el papel toda aquella conversacion con palabras mudas, y sin ningun hecho nuevo, soy de parecer que el lector no sentirá perderla, y que preferirá que se las dejemos adivinar. La conclusion fué que irían á vivir todos juntos al país de Bergamó, donde Renzo tenía un buen acomodo; pero en cuanto el tiempo, nada se pudo determinar, porque dependía de la peste y de otras circunstancias; y solo se acordó que, apenas pasase el peligro, volviera Inés á su casa, aguardando allí á Lucia, si es que esta no la estaba ya aguardando; y que Renzo entre tanto haría algunas escapadas á Pasturo para